
! 華東台商⼦子女學校家長會 
主题:第十七屆家長會第一次家長代表大會	
時間:2017年10月19日(四)	09:00--11:30	
地點:多功能教室	
主持人:會長林嘉玲、行政组副會長王莉		记錄:	行政常委	林嘉珍	、金婭	

出席人员:各班家長代表	應到:			92	人	實到:		61			人			
學校人員:校長	王先念、副校長	鄭京榮、總務處主任	郭云中、學務處主任	李晁慶、	
																輔導室主任	殷璇、小學部主任	邱香蘭、主任秘書	周治華	

議程:	
一、校長與會致詞	
二、會長致詞	
三、各組報告	
四、臨時動議	

一、校長致詞:	
今天是第十七屆第一次的家長代表大會，很高興大家能夠來參與。我們學校家長會的運作
方式，也和台灣完全一模一樣，今天我們與會的所有主管也都在這裡，希望跟大家做一個
很充分的良性溝通。我希望各位家長不是開會的時候才來，我相信學校的溝通管道是非常
非常暢通的，學校永遠會和家長們做最良好的互動。對於相關部門任何的問題都可以隨時
提問，並且建立一個很好且良性的溝通管道。	
我一直在努力，希望華東會變成一個更好的學校，除了設施設備能夠更好以外，其實最重
要的是如何讓這1300多位的小朋友變成更好的小孩，這才是我們學校要努力的目標。也希
望學校能夠變成更整齊跟安康的校園，更希望學校和家庭教育能做一個最親密的結合。我
自信作為一個校長，真的很努力，希望能夠把一個學校經營得更好，在這個學校，不努力
的人我也不會讓他存在在這個校園裡，再次謝謝各位！	

二、會長致詞	
各位家長代表好！非常感謝大家為班上、為台校孩子們貢獻時間心力參與會議及提供建言。

亦感謝歷任家長會會長、副會長、常委及所有家代們努力組建了這麼完善且有意義的組織，
讓現任的我們能依循前任的腳步，貢獻自己的一點小小心力，與學校師長們合力為我們孩
子的學習環境，往前再提升再完善。	
以下幾點報告：	
1.家長會各組工作由專責副會長主持，並分配組內工作	
2.家長會各組儘量建立工作文檔以利後續承接	
3.在家長會會費不充裕狀況下，經費絕對依照本會章程，合理合情來審核分配，對尚未了
解及含混不清的補助申請暫不核准	
4.家長會各幹部成員都是由有愛心、願意花時間做各方面與學校良性溝通的家代組織而成，
本身具備的條件肯定無法比照正規公司的服務品質，只能在有限人力時間下儘可能達成與
學校的溝通協調及處理各項會務，在此希望所有的家長們能夠多體諒，多鼓勵！並且能夠
以理性提供建議的方式來溝通，在良性互動模式下，方能越做越好，才能嘉惠我們的孩子，
沒有大家的協助與支持，願意熱心幫忙的人就會越來越少，衷心希望大家都能夠成為孩子
教育路上最好最棒的夥伴！	

三、各組報告	
行政組：	
大家好，我是行政組王莉，我先介紹下我們行政組另外幾位成員：嘉珍和金婭。這一年裡
由我們三位負責家長會的行政工作。我們的主要工作負責家長會會議的紀錄和開會前的一
些準備工作。配合各組把各位家長的一些建議和意見整理好以書面的形式遞交給校方。希
望我們行政組能在未來一年裡越做越好，和各組配合的非常的默契。謝謝大家。	

活動組：	
大家好，我是活動組黃明珠，未來的這一年由我們活動組4成員為大家服務:	其他三位，分
別是張瑜、佳慧、Tony	簡先生。  
活動組主要的工作項目是協助學校大型活動、畢業典禮及校內社團活動的支援及各項經費



補助。 
誠如會長所強調的，希望所有的家長們能夠多體諒，多鼓勵！	在良性互動模式下，我們才
有信心越做越好，希望大家都能夠成為孩子教育路上最佳夥伴。 
謝謝大家。 

財務組：	

� 	



教務組：	

各位家長大家好，我是新任教務副會王麗君，我的組員有周子豪、徐艶艶、周秀姍，這一年由
我們組為大家服務有關教務相關工作。	
我們主要的工作是在家長和學校當中築起溝通的橋樑，負責全校各年級教務的瞭解與改進工作，

我們没有太多實質主導權，但我們會努力向學校爭取家長們的訴求，力求學校能完善更好的教
育環境。	
今年我們希望能推動教育資源均等化和品格教育，希望創造更公平的學習環境。	
我們的組員都不是專業人士，我們有的只是一顆愛心，如有任何服務不周之處敬請多指教和包
涵。	

四、臨時動議	
教務相關提問：	
1、建議每學期結束由學生填寫問卷調查表，藉以瞭解學生對課程的反饋，並做為教師授課
方式調整的重要依據。(家長會教務組)	
徐主任答覆：	
希望是在課程結束的時候，做一個統一的問卷，請學生來填寫，然後老師再根據問卷
訊息來作為教學上的一些基本的資料，這個問題在台灣其實很早就有了，但我們在製
作問卷的時候也產生了一些問題，如：學生的經驗不足，很難在問卷上回答或者是勾
選什麼叫做好的教學及不好的教學，再加上台灣有一些大學在做這個問卷的結果時，
演變成老師有時候會根據問卷的結果來變相的討好學生，當然這都是一些個案，所以
學校會考慮支持由老師個人來製作這張問卷，然後從問卷的結果來調整老師教學的方
式及方向。
但我們也不傾向統一來做這個問卷，因為畢竟每一科，每一班，每一個年級所組成的
條件是不同的，我們會針對新的課綱實施以後，我們再來實施這件事情，非常謝謝各
位家長所提供的意見。 

2、學校應加強審核國高中部各科考卷的難易度，避免發生過難的情況。(家長會教務組)	
徐主任答覆：	
命題及審題機制，幾乎平常都已經有在做了，只是在我們學校，有個情況就是有些科
的人數非常的少，我們以後會有一個機制，就是加強老師的命題技巧，尤其針對新的
課綱會傾向用素養導向的方式命題，在明年一月開始，我們會加強各科老師的命題方
式及技巧，也會讓老師自己來做一個總結性的評量，並讓老師能夠充分的了解他自己
的學生。	

3、小學部人數過多的班級，建議儘速增班，以免影嚮上課品質。在尚未增班之前建議提供
人力上的支援。(家長會教務組)	
邱主任答覆：	
謝謝各位家長對我們小學部的關心，目前我們小學二年級的人數確實是多了一點，雖然還
未到達教育部42人的門檻，但我們也開始朝增班的方向開始努力，目前我們已經在甄選合
格的教師，並且在北辦的辦公室已經開始招考了，在寒假過後，我們就可以做增班。					
每班的人數就可以降下來，在增班之前，不管孩子教學的部分或是輔導部分，在小學部及
輔導室的部分，我們都會主動並積極協助老師，尤其有一些特教的學生需要幫忙的，我們
也會協助老師。                                                                                                                 
謝謝大家關心，我們會繼續努力，希望各班在合適的人數之下，也可以達到良好的教學品
質。 

4、外教課程進度及外籍教師簽證時間應與學校學期時間同步避免開天窗情形發生。(家長
會教務組)	
徐主任答覆：	
根據的外教的問題，有時候學校聘請外教並沒有想像中那麼的容易，除了要有適當的
人選以外，也希望外教能夠在開學的時候就能夠就位。目前學校最後一位外教也已經
到位，然後已經開始上課，目前上課情況也非常良好。 

總務相關提問：	
食	

1、幼兒園用餐可否請老師提供照片供家長了解食材。（彩虹班家代）	
郭主任答覆：	
彩虹班老師已經把中午用餐照片Po在彩虹班群裡面了，生活組的部分呢，生活組也已
經有把一些中午用餐的照片Po在群裡面了，學生在班上用餐的話，也組了一個群，會
將照片Po在群里面，所以家長都是看得到的。 



2、菜裡有蟲，請再改善。冬天到了，用餐溫熱問題是否已完善？煮骨頭湯供正值生長的學
生食用。餐廳可否設微波爐，提供給需要的學生使用？（701家代）	
郭主任答覆：	
我們中餐廳根據菜的洗滌標準的規定，是4道槽的清洗模式，也就是菜先洗完一道，再
一道道的清洗，一直完成到第四道清洗，有些菜蟲的黏著力確實是比較強，菜蟲難免
會有，但我們已經要求改進，且強調菜內不可有危險異物～如鋼絲球屑等。 
微波爐其實是不建議在校舍使用的，因為有用電負荷量的安全性問題，且有學生使用的安
全隱患。 
骨頭湯的部分，我們可能會跟餐廳協調一下，一週做兩次的骨頭湯，第一，因為骨頭湯需
要時間熬煮，才會好吃。第二，並不是每個人都很喜歡骨頭湯，因為比較油膩，若大家不
反對我們可安排一週出兩次的骨頭湯。	
所有加熱設備已檢修完畢，所以應該不會有很大的問題。	

3、福利社的食品質量問題，餅乾吃起來感覺變質。（202家代）	
4、福利社食品，對快過期或當日食用之三明治請注重食品安全及產生菌變事宜。（家長會
生活組）	
郭主任一併答覆：	
若遇到福利社產品質量有變質的問題，首先必須要做到的是立刻拿到總務處跟總務反
應，總務處一個月平均會去抽查三到五次，上週也已剛抽查完畢，到目前為止是沒有
發現任何過期的食品。
學校也已跟福利社強調，抓到就是重罰，若學生的家長或者是同學們有看到，請務必
立刻到總務處去反應，學校會立刻處理。	

5、天氣冷了，新的教學樓沒有熱水飲用，只有溫水，若要熱水需至老師辦公室借用，很不
方便，是否能改善，謝謝！（高三忠）	
郭主任答覆：	
新教學樓熱水的問題，當初的考量，是因為怕供應太燙的水，怕學生使用上的安全，容易
會被燙傷，且總務處也和高三的老師及學生協調過，確實冬天會有熱水需求的問題，學校
已經去研究了熱水設備，並已經決定要改裝，而且設備零件也已經訂購，所以對於熱水的
問題會解決。	

6、餐廳的菜色已大有改進，家長學生反饋轉正，但對提高餐標仍請學校儘速安排問卷，並
於下學期執行。（家長會生活組）	
郭主任答覆：	
對於改餐標的部分，其實我們已經討論過好幾個學期了，這一屆我們會先從餐廳的表
現來考慮，是不是要漲餐標，以目前的行情跟物價來看，8元人民幣的餐費可以吃這樣
子，其實已經算不錯了，餐標漲是勢在必行，學校也和中膳公司溝通漲餐費的方案，
然後由學校先做初步的評估及菜色的評估，若學校初步的評估有通過，才會再交由家
長會來一起做決定，最快完成時間會是在明年度新的學期開始，但各位家長必須要有
心理準備，如果餐標漲的幅度沒有很大，那其實也是在反映成本跟現在物價，另外，
要漲到什麼程度，才能夠有所改善現況，那我們還需要再評估。 

衣	

1、校服方面可否考慮在春秋兩季，設計薄長褲或薄的運動長褲供學生購買。（801家代）	
2、幼稚園校服尺寸問題，衣服偏小太多。（海洋班家代）	
郭主任答覆：	
幼稚園的校服問題，我們已經跟訂做制服的廠商反應，廠商也回覆會改進，最近校服
若有縮水比較嚴重，原因是因為廠商在制服的面料裡增加了彈力棉的成分，彈力棉會
讓學生穿起來比較舒服，也會比較滑順，廠商也因此提高了成本，但廠商在製版的部
分，因為尺寸沒有處理好，所以廠商有承諾若衣服縮水很嚴重的話，廠商願意無條件
退換。 

行	

1、校長之前所提的風雨長廊是否有進展？（202家代）	
郭主任答覆：	
關於校長之前提過風雨走廊的問題，學校的目標，是希望能夠讓學生從校園進來後，
不用撐傘的狀況下，就可以走遍全校，但學校有些區域有消防法規的問題，再加上要
符合校園美觀標準，尤其是生態園到停車場的部分，整體性跟美觀性都要顧全，所以
實施起來實際的效用其實不高，請容許再給學校時間討論及考量，尋求最佳解決方案。
校長也一再強調這絕對不是錢的問題，而是我們整體做起來要更美觀，而且要能夠符



合實際上的效用。 
2、上海校車週日返校，原本停古北家樂福，取消后改新地點為萬山路興義路口，這地方非
常偏僻、很黑，附近沒有地鐵或公交。雖這地好停大巴，然似乎未考慮到有自行前往搭車
的學生的安全，校車的集合地，雖然不能面面俱到，但是否應該要以大多數學生來做考量！
現場已經有很多家長對此新地點表示不甚滿意，建請更改。（高三仁家代）	
郭主任答覆：	
校車原本是停在古北家樂福的地區，大家都覺得很方便，但從開學至今，我們被交警
驅趕了兩次，更被警告：若再繼續停靠，交警隊就會扣車。
現在學校新定的這個停車地點，其實是離古北家樂福最近的距離，離古北家樂福只有1.3
公里，地方也會比較空曠，因此學校評估這個地方會比較方便，也比較適合小車停靠，
若家長有更好的地點可以提供，學校一定都會參考。 

3、請校車進出校區應停看聽後，再減速慢行，不可急速通過校區有路口處，此舉易造成行
人的危險。（家長會生活組）	
郭主任答覆：	
學校去年已開除了兩個不依照校方規定的校車司機，但學校行政人員在校車管理上，
沒有辦法去很全面的顧及到，若家長在路上有看到校車違反規定，或者是違規駕駛的，
麻煩請家長記下車號立刻跟學校反應，另外，校方還要求校車再停到固定位置時，一
定要有第二位司機在旁邊照看，因為很容易在倒車的時候碰撞到學生。 

4、可否請校門口的保安考量學童行路安全性，於上下學時間確實執行指揮交通動作。若無
法執行建議學校把錢捐交警大隊，由他們來指揮校門口交通（家長會生活組）	
郭主任答覆：	
學校在放學時間，已經都有請一到兩位交警配合指揮交通，甚至在重要的時刻會有兩到三
位以上的交警配合學校來指揮交通，也麻煩有開車的家長能盡量配合學校的指揮，也麻煩
各位家長能夠選擇比較優質的黑車，因為黑車是造成目前校門口交通混亂的主因，我們也
會盡力改善交通安全的部分。	

5、學校的公共安全，校方似乎感覺未再多方細加思考。容易發生意外傷害的器材，道路斜
坡等等應全面檢查更新或加強安全措施，若因疏漏而造成學生因公共安全的意外傷害，易
生賠償責任。	
郭主任答覆：	
若學校在一些小地方有忽略的話，麻煩各位家長不吝的建議，我們將會近期改善，如
之前有家長反映防滑坡道的整修，我們也已處理完畢。	

住	

1、希望加強宿舍的浴廁衛生打掃工作，尤其是馬桶衛生方面。（高一愛家代）	
2、宿舍衛生間地面、馬桶、淋浴設施老舊污穢，且照明不夠。（701家代）	
郭主任一併答覆：	
學校會請清潔的阿姨加強清潔，但因為清潔阿姨對清潔劑的使用不當，造成馬桶釉面
受損，所以有些馬桶容易沾染汙垢，會造成打掃不乾淨的疑慮。 
若學生覺得宿舍燈光不足，只要報修，校方隔天一定會去處理。	

3、高三正是關鍵時期，新校舍還在施工，噪音問題怎麼解決，尤其是周六留校也在施工，
請學校重視。（高三忠）	
工務李主任答覆：	
集中大量之敲除工作已搶在暑假完成，少數零星之噪音均利用無學生留校的週末及週日（均
事先徵詢有關單位確認）進行。	
三樓較容易影響四五樓的工程部分，已近完工。	
若有其他影響或臨時之噪音產生，請逕洽工務部協調解決。	
									
4、宿舍管理建議（家長會生活組）	
		1.暑輔期間，宿舍電閘多次跳電，空調因跳閘無法運作，當時的舍監老師處理	
				方式僅將電閘推回運作，但一晚連跳閘十數次，學生連續數晚因此而無法安	
					睡，直到暑輔老師發現學生上課打瞌睡，整件事曝光，引起家長們的不滿。	
					究其因設備維修以及學生調動寢室等牽涉到總務學務多個不同部門，相互協	

調方面似有欠缺，請加強。	
舍監如能全權處理住宿學生的問題與管理，並加強與家長的溝通，應也能減少類似情
形。	

		2.宿舍的電閘等重要設備，是否為安全性有顧慮的產品，因為電源的部分涉及	
				公共安全，稍有閃失便造成學生人身的傷害。	
		3.宿舍的清潔問題，原由學生於入住前浴厠馬桶便髒污不堪，致學生認定生活	



				環境無需保持亦因太髒噁而不敢主動清掃。建議外請保潔公司做徹底清潔，		
				再制定住宿學生的使用公約以及輪值清潔的辦法，讓學生學習如何愛惜與整	
				理自己的日常使用空間與設備。這學期可於假日期間分批安排，下學期則於	
				學期初執行。		
5、針對宿舍問題:（701家代張世忠）												
首先、所有事情都是態度問題，若想解決(學校高層下指令了)，學校總務處生活組就會重視。
過去，我相信許多家代會或家長可能直接向學校生活組反映意見，但是，一般工作者(上班
族也相同)總是」以上級領導是否下命令」；而非以有多少顧客(家長)反映，作為要不要做
的決策因素。所以，此事的解決還是要從上而下。	
第二、學校需要表態，要不要改善?如果要，每年多少的預算用於宿舍整修維護?多少預算
作為日常清潔打掃?(必須提列預算)，否則東西舊了、壞了沒預算支持肯定無法做。	
有了預算，可由家代會監督、學校執行定期的維護汰舊換新宿舍內設備。	
關於保潔，學生目前只能做簡單的自我維護(有優秀寢室比賽)，其他，根本也無任何工具做
清潔，但是，相信大部份家長認為至少」每周、或隔周」應該有一次浴室廁所的清潔(這部
份現在應該沒做)，才會變成這樣!	至於如何執行?	還是要先編預算，再安排人力、最後就」
打掃的頻率、內容及標準」下達，驗收成果，不行就像餐廳一樣，換人做。這點是管理問
題。	
隨著越來越多台商到大陸發展，相信未來市場越來越大，請學校勿輕忽台商家長群們的口
碑效應，加上現代互聯網工具的傳播，影響應該是很大的，盼決策領導們能善體」家長的
民意」，讓家校共同合作，共創華東榮景，謝謝!	

郭主任一併答覆：	
學校宿舍空調的問題，因為學校電工的專業知識有限，所以空調維修必須委外，但針對跳
閘的問題，學校這次已針對空調的部分徹底檢查，也查出來是空調內部管線的缺失，	問題
也已經解決，學校用的電閘或者是零件，雖然不是最好的品牌，但至少都是大品牌且是合
格廠商，學校對於學生安全絕對不會馬虎，目前學校也已經請電工在上學期時，把2棟宿舍
樓的所有的電線線路全部都檢查過一次，也全面檢修了，現在宿舍用電部分是安全的。 
學校電閘我們有固定的廠商提供，學校也會為安全把關，學校針對壞的東西沒有維修預算
的問題，壞了一定會修。	
有關請保潔公司清掃宿舍事宜，我們會找廠商先來評估後再向各位回覆可行方案。	

現場家代提問： 
1.	高二文組期中考，為何沒有考化學？文理組為何這次都沒有考地科？	

鄭副校長答覆： 
因為化學地科這些節數沒有很多老師評估，不見得是兩次期中考都要考，若這次沒有考，
下次會考，高二已經確定學測是五選四，通常會分成兩大類組，就是國英數加社會，或者
是國英數加自然，目前教育部也已經公告了，因此學校對於一節課，學校會減少他的考試
次數，因為學生可以把重點放在時數比較多的科目上。 
但未來我們會對每一位學生在每一科上，都會做全面的複習，也不會因為五選四方案上面
而對複習的科目有所減少，我們會做全面的輔導，全面地加強。 
針對高二升學的變革，我們學校會請家長會來作成一個說明會，邀請所有關心這個議題的
人一起來參與。	

 
2.	請問學校用的粉筆成分是石灰粉還是碳酸鈣？	

答覆： 
學校目前用的粉筆，其實大部分都是來自於台灣的自強粉筆，因為學校在這方面不是專業
的，廠商只能確定說學校用的粉筆是固化的石灰（熟石灰），所以不會有灼傷的疑慮。	



附註：701、高三仁此次會議無任何家代出席，亦未請人代理，造成貴班所提之問題無法及
時了解學校所回覆事項，故煩請下回務必有人出席，謝謝配合！	
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